
 

 

感受武漢 

                       ——華中師範大學交流心得 

姓名:潘喬茵    學號:2019252004(本科)  

學院: 城市與環境科學學院     年級專業: 2019 地理專業 

交換學校與專業: 臺北市立大學     地球環境暨生物資源學系  

交換時間: 2019 年 9 月至 2020 年 1 月 

 

2018的冬季，我有個學姊剛好在貴校交換，她當時還在貴校就告訴我華中

真的可以學到許多東西，也能增廣見聞，如果要往其他城市旅行的話，也是十分

的方便，於是我就跟隨著學姊的腳步，也像學校的國際事務處申請想來華中師範

大學交換。而在 2019的 3月我很幸運的能夠被臺北市立大學推薦來到貴校。其

實我對於能夠來到華中交換一直都是抱持著很感恩的心情，因為我的在校成績並

不是很理想，我一直很沒有信心能夠被貴校錄取，但當被學校的國際事務處通錄

取的那一刻，我真的是興奮不已。也覺得很多事情並非像我想像中的那麼糟糕。

如果沒有嘗試，我就沒有機會來到這裡。所以我很感恩那時候有勇氣的自己與感

恩貴校當時肯錄取我。 

 

一、 武漢與華中師範大學的初次見面與介紹 

在透過學姊介紹時我在臺灣的就知道華師有個很雄偉的大門，在來武漢

之前我就有聽學姊說過這裡的一切，但一切都只是聽說，說真的我對武漢並

沒有那麼熟悉，只在歷史課本裡面學到武昌起義，但在學姊的陳述下，我對

於能夠來武漢當任交換生真的是既興奮又期待。 

還沒搭上飛機，我們的機票就先出包，導致我們沒有辦法在與貴校承諾

好的時間內抵達武漢，當時真的非常感謝貴校細心的包容我們，經過一番波

折後，終於抵達了天河機場，也感恩貴校這麼晚了還派車來機場接我們，甚

至還有學伴一起陪同，一下飛機就讓我感受到貴校對於交換生的溫暖與感

動。 

 



 

 

第一次來到人生地不熟的地方，有學伴幫忙陪同我們去辦電話卡以及銀行，

就覺得很溫馨也很熱情，畢竟學伴們自己也有事情，卻願意抽空幫我們這個大忙，

真的是十分的感謝。來到武漢時，我才發現我有個很久沒聯絡的國中同學就在對

街的武漢大學交換，有一次跟他約出去吃飯才知道原來武漢大學根本就沒有什麼

所謂的”學伴”，而且沒有派人去接機，也沒有人帶他去辦電話卡跟銀行卡，他

甚麼都是請室友幫忙，而宿舍的室友也是內地的本科生，並不像華中那麼貼心，

讓我們能夠和來自同一所學校的人住在一起，武漢大學宿舍的硬體也沒有華中那

麼好，一切一開始被我視為正常該有的，在武漢大學卻甚麼都沒有。所以我真的

很幸運自己能夠來到這個充滿熱情的華中。 

第一個星期都是處於一個很混亂不知道該做些什麼的狀態，然後銀行又不給

存錢，所以只能一直用現金交易，一開始還會被商店用很麻煩的眼神看著我們。

在臺灣，已經很習慣用金錢交易，來到這裡真的不太懂要怎麼運用微信與支付寶，

但到後來銀行可以給我們存錢時，開始使用這些掃碼支付以後才發現，這真的好

方便阿，而且還會自動幫忙記帳，真的是省了我許多的時間，但也因為如此，對

於金錢上的交易，變得沒有淌血的感覺，一個不知不覺就會手滑。在臺灣的時候

就有聽說了這麼方便的支付方法，但真的實際操作以後才發現真的超好用。 

 

二、 華師的學習 

來到這裡以後我才知道原來在內地的大學有所謂的"半學期"的課程，覺

得很新鮮也很特別。因為在臺灣基本上每堂課都是一個學期制的，所以我在

課程的安排上就選擇了半學期的課，想要試試看這種上課模式。在我原本的

臺北市立大學也沒有所謂的”階梯式教室”，所以當我第一次在階梯式教室

上課時，我真的覺得這一切都好特別阿。最令我印象深刻的是，我選的其中

一堂課叫做”古代建築藝術”，這堂課是我在所有課程裡學到最多東西的一

堂，從小在歷史課本裡面學到的歷史，就能知道中國擁有著許多具有歷史意

義和歷史故事的建築，而且也可以在旅遊看建築物的時候不只是走馬看花而

已，透過這堂課的學習再加上自己出去旅遊，就會發現自己會用更深一層的

角度去欣賞建築物。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

三、 生活(食) 

我本來在飲食方面就有忌口不吃牛，所以來到華師的時候就發現好像許

多好吃的都有參雜一點牛肉，所以我就自己發明了一種名為”桂香園套餐”

只要去桂香園食堂，我就只吃腸粉加一杯牛奶。來到武漢聽說一定要吃一碗

熱乾麵才較有來過武漢，但我到現在一口都沒吃過，或許是因為我太挑嘴了

吧。最讓我印象深刻的是在西區的東北大餅，那真的好特別也好好吃，而且

又便宜。我想我離開這裡最想念的就是東北大餅了吧。跟著孟儒我也去了學

校好多的食堂吃東西，我才發現其實美食不是不在，而是我沒有去發現而已。

華中的食堂真的好多吃的，可是都還沒品嘗完，就要回臺灣了。 

 

 

四、 生活(住) 

在住的方面，國交五棟的房間格局好像比六棟來得小一點，為了要省錢，

所以我選擇住四人房，我原本以為會像是我在原本學校的一樣，下面是

書桌可以學習的地方，然後上面才是床。住進來以後才發現並非我想像

中的那樣，其實公用的位子並不大，但是比臺北市立大學我覺得這裡最

好的是有私人衛浴設備，至少不用去澡堂洗澡，省下了許多不便利性。

聽說在華東是共用衛浴，聽到我真的覺得很害怕。最一開始最不能適應

的是，怎麼連洗澡也要買熱水卡，冷水也要錢，甚麼都要錢，因為在臺

灣住宿都不用用熱水卡，也不用買冷水卡什麼的。不過我覺得這種甚麼

都要用錢來使用的資源，才能夠讓人學會知足，才會懂得所有的資源都

得來不易，才不會把所有供給的一切都視為理所當然。 

 

 

 



 

 

五、 生活(行) 

華中真的是一個很方便的地方，每一個門就是一個地鐵口，去哪裡都很

方便，更方便的是，和機場是同一條線，所以去機場也只需要一路坐到

底。共用單車也是我在這裡比起地鐵次要用到的交通工具，在這裡並不

像在臺灣一樣能夠自己駕著摩托到處跑，所以單車就成了代替摩托的工

具。不僅僅可以運動，還可以欣賞地鐵看不見的風景。有一次我和室友

心血來潮就從學校騎去黃鶴樓，挺好玩的。在學校內也有校車可以搭，

校車真的帶來許多的便利性，這是在臺灣的大學中都體驗不到的樂趣。 

 

 

六、 生活(樂) 

其實來到內地有一個很大的願景是想去其他城市旅遊，所以課程也沒有

選得很多，第一個景點就跟朋友們一起去了我覺得我會再去好幾次的西

安，在孟儒的帶領下，真的踩完了西安的大景點，兵馬俑再也不是只出

現在歷史課本裡面，而是真的呈現在眼前，真的令人感到十分的興奮也

很難忘，此時就能夠體會到”讀萬卷書，不如行萬里路”這句話的道理。

在古城牆上騎了一大圈的腳踏車，真的覺得很舒服。 



 

 

近幾年的宮廷劇盛行，故宮也是在我的旅遊清單內必去的點，就算不聽講解，

在上完古代建築藝術這堂課時，也可以從建築物的物品上看出等級的分配。得到

學以致用的效果。 

 
阿姆斯壯登月球時曾說過，他在月球上看到最清楚的建築物是”萬里長城”，

長城也是一個讓我再次把”讀萬卷書，不如行萬里路”這句話湧上心頭的景點。

我真的覺得中國人好聰明，長城到底是怎麼蓋成的，讓我覺得很佩服。 

 

 

去了好多城市，最後一站選擇的是青島，其實很想去哈爾濱，但礙於我們的

衣物不夠支撐，而且生在海島，太久沒有看到大海真的會發慌。在來交換的這半



 

 

年，剛好遇上了外公的忌日，由於外公是漁夫，小的時候我經常會跟他一起出海

去捕魚，大海，是我和他唯一的連結，所以我告訴自己，我的最後一站一定要去

一個有大海的地方，坐在那裡，什麼也不做，僅是回憶外公還在世的時候。青島

真的是一個很清幽的地方，對於沒有大海會渾身不舒服的我，青島真的給了我很

大的慰藉。我總覺得大海的另一端有著甚麼在等著我，我要把我的思念帶給他，

我想就是已逝的外公吧。不知道他會不會很驕傲他的外孫女很勇敢的踏出了舒適

圈，來到內地拓展視野，認識新的人、事、物。

 
 

七、 結語 

來華中交換真的是一件很幸福的事，不僅僅讓我對內地人改觀，我也看

見了許多自己的不足，知道自己有許多地方不如人，然後知道要怎麼去改

正。 

出來的這半年，父母給我的就僅僅是基本花費而已，而旅費都是我在臺灣靠自己

打工一點一滴存下來的。用自己的能力換來的快樂，真的遠比用金錢買來的快樂

還要快樂好多好多，也證明了自己終於可以在經濟上面獨立了一點，不用再一直

仰賴家裡。那種築夢踏實的感覺，真的好開心好扎實。最開心的是，在這裡認識 

了一群來自臺灣各地的朋友，真的有幾個比較交心的，也認識了在地的朋友，認

識了佳樂，其實我是個在交友上面有點防衛心的人，所以可以認識這些人，我真

的覺得很幸運，也不僅僅是朋友了吧，就像家人了。在這裡甚麼都不像在臺灣那

樣方便，大家互相照應得到的革命情感，真的是難能可貴。也真的很謝謝董老師

和佳樂這麼照顧我們，而且董老師也十分的關心我們，天氣冷的時候也會提醒我

們要多穿一點，就像我們在這裡的媽媽，佳樂自己也很忙，但她也盡心盡力的協

助我們達成一些事情，真的很感恩在這裡得到的愛戴和一切。時光飛逝，半年就



 

 

這樣過去了，九月的時候覺得很興奮，十月的時候覺得很想家，十一月的時候都

告訴自己已經適應得差不多了，不管在怎麼想家，再一下下就回臺灣了，現在十

二月了，卻開始依依不捨了，捨不得在這裡認識的人，捨不得在這裡好不容易適

應了卻要離開了，捨不得給自己放半年的假這麼快就過完了。 

就要回去臺灣面對現實了，來到這裡好像就是做了一場夢，有時候覺得夢很長，

好想快點回去臺灣，但有時又覺得這場夢好快，怎麼一眨眼就要回去了。在這半

年裡，我學會了知足，學會了怎麼跟自己相處，也理解了其實我的家人很愛我，

只是我一直都不願意去面對他們給予我的愛，來到這裡之前我都一直覺得他們只

會給我物質上的愛，但真的出來以後他們經常都會打電話來噓寒問暖，全家人為

了跟我聊天都跑去辦微信，雖然不是什麼偉大的事，只是一個小小的舉動，但就

足夠暖我的心了。 

最後我要謝謝當初有勇氣的自己，勇敢地跨出這一步踏出舒適圈，讓自己拓展

視野，不再是井底之蛙。也謝謝華中師範大學給我的一切回憶，有歡笑，有淚水，

都將成為我人生中最美好的回憶。 

 


